
Schriftliche Anfrage
der Abgeordneten Ulrich Singer, Jan Schiffers AfD
vom 05.03.2020

Großtagespflege in Bayern

Gegenwärtig hat man in vielen Bereichen mit einem Fachkräftemangel zu kämpfen. 
Wer kompetente Mitarbeiter umwerben will, muss deshalb einiges bieten, wie zum Bei-
spiel eine sogenannte Großtagespflege oder auch „Mini-Kita“ genannt. Sie ermöglicht 
es, im kleinen Rahmen und individuell Kinderbetreuung zu ermöglichen, und kann dazu 
beitragen, die Vereinbarkeit von Familie und Beruf besser zu gestalten. Diese Form der 
Kinderbetreuung wird in Zukunft noch mehr an Bedeutung bekommen.

Wir fragen die Staatsregierung:
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Hinweis des Landtagsamts: Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Frage-
stellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de – Dokumente abrufbar. 
Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de – Aktuelles/Sitzungen/Tagesübersicht zur Verfügung.
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Jahr auflisten)? .................................................................................................... 3
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Bezirk)? ............................................................................................................... 3
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4.2 Wie hoch waren in den letzten fünf Jahren die Förderungen durch die Jugend-
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in Bayern (bitte die Höhe der Förderung einzeln auflisten nach Jugendamt, 
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Zuschüsse einzeln auflisten nach Name der bezuschussten Großtages-
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Antwort
des Staatsministeriums für Familie, Arbeit und Soziales
vom 13.05.2020

1.1 Wie viele Großtagespflegestellen gibt es derzeit in Bayern (bitte einzeln auf-
listen nach Anzahl, Bezirk, Träger der Großtagespflegestelle, Anzahl und Alter 
der betreuten Kinder, Anzahl der Tagesbetreuungspersonen und Anzahl der 
pädagogischen Fachkräfte)?

Das Staatsministerium für Familie, Arbeit und Soziales (StMAS) erfasst statistisch als 
Großtagespflegestellen lediglich die nach Art. 20a Bayerisches Kinderbildungs- und 
-betreuungsgesetz (BayKiBiG) geförderten Großtagespflegestellen. Deren Anzahl liegt 
derzeit (Stand: März 2020) bei 175. 

Es wird verwiesen auf die Tabellen 1.1.1 und 1.1.2 im Anhang bezüglich einer detail-
lierten Auflistung der nach Art. 20a BayKiBiG geförderten Großtagespflegestellen nach 
Bezirk, Anzahl, Anzahl und Alter der betreuten Kinder, Anzahl der Tagesbetreuungsper-
sonen und Anzahl der pädagogischen Fachkräfte. 

Wer der Träger der jeweiligen Einrichtung ist, wird von der Staatsregierung nicht er-
fasst.

1.2 Wie verhält sich die Anzahl an Großtagespflegestellen im Vergleich zu den 
vergangenen fünf Jahren (bitte in Prozent gegenüber heute pro Bezirk und 
Jahr auflisten)?

Auf die Tabelle 1.2 im Anhang wird verwiesen.

1.3 Wie viele Großtagespflegestellen sind in den nächsten fünf Jahren in Bayern 
geplant (bitte die Anzahl einzeln auflisten nach Bezirk und Träger)?

Ob und wie viel Bedarf in den kommenden Jahren an Großtagespflegestellen besteht, 
entscheiden die Kommunen und Träger der öffentlichen Jugendhilfe in eigener Zuständig-
keit. Der Staatsregierung liegen hierzu deshalb keine Zahlen vor.

2.1 Wie viele Betriebe bieten derzeit eine Großtagespflege in Bayern an (bitte 
einzeln auflisten nach Betrieb, Anzahl und Alter der betreuten Kinder und 
Anzahl Tagespflegepersonen)?

Diese Zahlen werden von der Staatsregierung statistisch nicht erfasst.

2.2 Wie viele freie Träger bieten derzeit eine Großtagespflege in Bayern an (bitte 
einzeln auflisten nach Anzahl der Großtagespflegestellen, Name der freien 
Träger, Anzahl und Alter der betreuten Kinder, Anzahl Tagespflegepersonen 
und Bezirk)?

Die Art der Träger wird von der Staatsregierung statistisch nicht erfasst.

2.3 Wie viele Großtagespflegestellen in Bayern werden durch selbstständige 
Tagespflegepersonen geführt (bitte einzeln auflisten nach Anzahl der Groß-
tagespflegestellen, Name der selbstständigen Tagespflegeperson, Anzahl 
und Alter der betreuten Kinder und Anzahl der Tagespflegepersonen und 
Bezirk)?

Diese Zahlen werden von der Staatsregierung statistisch nicht erfasst.
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3.1 Wie hoch waren die Förderungen des Bundes durch das „Aktionsprogramm 
Kindertagespflege“ an Bayern seit Einführung des Programms (bitte die 
Höhe der Förderung einzeln nach Jahren auflisten)?

In Bayern wurde lediglich das Landratsamt München im Zeitraum vom 01.12.2016 
bis 31.12.2018 durch das „Aktionsprogramm Kindertagespflege“ gefördert. Die Höhe 
der Förderung betrug 0,00 Euro im Jahr 2016, 63.501,45 Euro im Jahr 2017 und  
173.458,50 Euro im Jahr 2018. Daraus ergibt sich ein Gesamtbetrag von 236.959,95 Euro.

3.2 Wie hoch waren die Förderungen des Bundes durch das Bundesprogramm 
„ProKindertagespflege“ an Bayern seit Januar 2019 (bitte die Höhe der För-
derung einzeln nach Jahren auflisten)?

In Bayern wird lediglich das Landratsamt München im Zeitraum vom 01.12.2019 
bis 31.12.2021 durch das Bundesprogramm „ProKindertagespflege“ gefördert. Die 
Höhe der Förderung betrug 70.860,76 Euro im Jahr 2019. Im Jahr 2020 beträgt sie  
113.312,87 Euro und 125.272,87 Euro im Jahr 2021. Daraus ergibt sich ein Gesamt-
betrag von 309.446,50 Euro.

4.1 Wie hoch waren in den letzten fünf Jahren die Förderungen durch die Jugend-
ämter zu den Leistungen für Tagespflege nach § 23 Sozialgesetzbuch (SGB) 
Achtes Buch (VIII) i. V. m. Art. 20 in Bayern (bitte die Höhe der Förderung 
einzeln auflisten nach Jugendamt, Name der geförderten Großtagespflege-
stelle und Jahr)?

Die Gewährung der laufenden Geldleistung nach § 23 SGB VIII fällt ausschließlich in 
den Zuständigkeitsbereich der Träger der öffentlichen Jugendhilfe. Diese Zahlen werden 
von der Staatsregierung statistisch nicht erfasst.

4.2 Wie hoch waren in den letzten fünf Jahren die Förderungen durch die Jugend-
ämter zu den Leistungen für Tagespflege nach § 23 SGB VIII i. V. m. Art. 20a 
in Bayern (bitte die Höhe der Förderung einzeln auflisten nach Jugendamt, 
Name der geförderten Großtagespflegestelle und Jahr)?

Siehe Antwort zu 4.1. Diese Zahlen werden von der Staatsregierung statistisch nicht erfasst.

5.1 Wie hoch waren in den letzten fünf Jahren die öffentlichen Zuschüsse zu 
den Investitionskosten zur Großtagespflege in Bayern (bitte die Höhe der 
Zuschüsse einzeln auflisten nach Name der bezuschussten Großtagespflege-
stelle, Zweck des Zuschusses und Jahr)?

Die Großtagespflegestelle Friedhofstraße 12 (Stadt Straubing) wurde mit 214.000 Euro 
aus Landesmitteln im Jahr 2019 zum Zwecke der Schaffung von 20 neuen Plätzen be-
zuschusst. 

Die Großtagespflegestelle Viehweger (Stadt Kronach) wurde mit 94.000 Euro aus 
Landesmitteln im Jahr 2019 zum Zwecke der Schaffung von zehn neuen Plätzen be-
zuschusst.

Die Bezuschussung erfolgte im Rahmen des Investitionsprogramms „Kinderbetreu-
ungsfinanzierung“ 2017–2020. Im Rahmen dieses Sonderprogramms hat der Freistaat 
Bayern Zuwendungen zu Investitionen zur Schaffung zusätzlicher Bereuungsplätze für 
Kinder gewährt. Ob darüber hinaus kommunale investive Mittel gewährt wurden, ent-
zieht sich der Kenntnis der Staatsregierung.
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5.2 Wie hoch schätzt die Staatsregierung die Kosten für die Förderung der Groß-
tagespflege in Bayern in den kommenden zehn Jahren?

Schätzungen hierzu liegen der Staatsregierung nicht vor.

6.  Mit welchem Konzept will die Staatsregierung dem zunehmenden Wunsch 
auf individuelle Kinderbetreuung in der Großtagespflege begegnen?

Das StMAS plant eine neue Einrichtungsform in der Kindertagesbetreuung, die sogenannte 
Mini-Kita. Die „Mini-Kita“ wird entgegen der Großtagespflege eine reguläre Kindertages-
einrichtung darstellen. Das Projekt befindet sich derzeit noch in der Planungsphase.



Tabelle 1.1.1 Anzahl der nach Art. 20a BayKiBiG geförderten Großtagespflegestellen nach Regierungsbezirken (Stand: März 2020) 

Regierungsbezirk 
Anzahl der nach Art. 20a BayKiBiG 
geförderten Großtagespflegestellen  

Oberbayern 100 

Niederbayern 17 
Oberpfalz 13 

Oberfranken 2 
Mittelfranken 11 

Unterfranken 8 
Schwaben 24 

Bayern 175 
 

Tabelle 1.1.2 Anzahl der Kinder, Fachkräfte und Tagespflegepersonen in den Großtagespflegestellen (Stand: März 2020) 

Regierungsbezirk 
Anzahl der Kinder Anzahl der 

unter 3 Jahren 
3 Jahre bis 

Einschulung Schulkinder Fachkräfte 
Tagespflege- 

personen 
Oberbayern 573 70 0 83 102 

Niederbayern 86 28 5 12 22 
Oberpfalz 107 39 0 13 15 

Oberfranken 9 1 0 1 2 
Mittelfranken 75 23 0 11 16 

Unterfranken 56 1 1 8 6 

Schwaben 192 29 1 27 32 
Bayern 1.098 191 7 155 195 
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Tabelle 1.2. Anzahl der Großtagespflegestellen – Entwicklung 2015 - 2020 (Stand: März 2020) 

Regierungsbezirk 2015 2016 
Zuwachs in % 
ggü. Vorjahr 2017 

Zuwachs in % 
ggü. Vorjahr 2018 

Zuwachs in 
% 
ggü. Vorjahr 2019 

Zuwachs in 
% 
ggü. Vorjahr 2020 

Zuwachs in % 
ggü. Vorjahr 

Oberbayern 7 37 428,6% 58 56,8% 78 34,5% 97 24,4% 100 3,1% 

Niederbayern 9 9 0,0% 10 11,1% 15 50,0% 18 20,0% 17 -5,6%
Oberpfalz 6 10 66,7% 12 20,0% 18 50,0% 13 -27,8% 13 0,0% 

Oberfranken 2 2 0,0% 3 50,0% 3 0,0% 2 -33,3% 2 0,0% 

Mittelfranken 6 6 0,0% 9 50,0% 10 11,1% 10 0,0% 11 10,0% 
Unterfranken 5 5 0,0% 7 40,0% 7 0,0% 8 14,3% 8 0,0% 

Schwaben 13 14 7,7% 13 -7,1% 17 30,8% 24 41,2% 24 0,0% 
Bayern 48 83 112 148 172 175 

Anlage zur Schriftlichen Anfrage Drucksache 18/7903
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